

RESUMEN ESTUDIO INTERANUAL ABN DE LAS BECADAS INVERNANTES EN NAVARRA

La Asociación Becaderos de Navarra (ABN) nació en el año 2003 ante la necesidad de poner en marcha en Navarra una labor de investigación y concienciación en el mundo de la caza de la becada, necesaria para establecer los pilares de un plan de gestión de dicha actividad que nos sirva para realizar un aprovechamiento de la especie racional y sostenible.

En aquellos años nos encontrábamos con un desconocimiento casi absoluto de las características y nivel de presión de la caza de la becada en Navarra, ya que aunque el Departamento de Medio Ambiente colaboró con el estudio de Proyecto Becada, el hecho de que éste tuviera un enfoque nacional hizo que en él se diluyeran las diferencias y particularidades regionales tan importantes para establecer un plan de gestión eficaz para la conservación de la becada como especie cinegética. Conseguir realizar un estudio sobre la situación de la becada en Navarra era la prioridad más importante de la Asociación Becaderos de Navarra. Un estudio que, a medio largo plazo, nos mostrara de un modo claro y riguroso el nivel de presión que los becaderos navarros ejercemos sobre la especie, en base a parámetros científicos que nos dirán cuánto y de qué forma debemos regular nuestra caza.

Aquí entra en juego la labor de concienciación de la que hablábamos anteriormente. Concienciación del becadero navarro, ya que este ha sido generalmente un cazador individualista y celoso de sus secretos. Era preciso dialogar con ellos y explicarles la necesidad de colaborar en un estudio absolutamente necesario para realizar un aprovechamiento cinegético de la becada acorde con las posibilidades que el nivel de su población nos permita en cada momento. Por ello la Asociación Becaderos de Navarra está de acuerdo con la necesidad de establecer un plan de gestión a nivel europeo, pero ojo, atendiendo a las particularidades de cada región, pues no es lo mismo cazar becadas en Bretaña que en Navarra. Por lo tanto debemos tener claro que **coordinación no significa homogeneización**. Poner las mismas normas en todas las regiones europeas independientemente de las características de su caza y de su nivel de presión cinegética sería muy negativo para el futuro de la becada

La Asociación de Becaderos de Navarra, en su afán por poner las bases de un plan de gestión serio, eficaz, se puso en contacto con uno de los más reconocidos investigadores que sobre la becada existía en aquellos momentos en Europa, el señor Charles Fadat y nos sentimos muy orgullosos de contar con su asesoramiento científico. Fue el señor Fadat quién nos dió las bases para comenzar en Navarra con las primeras medidas necesarias a aplicar en pos de un aprovechamiento racional de la becada y para poner en marcha en Octubre de 2003 un estudio sobre la becada y su caza en Navarra como nunca antes ningún organismo o asociación había conseguido realizar. Este estudio se ha venido repitiendo año tras año, aglutinando hasta el momento nada más y nada menos que **84.000 horas de caza**. A su vez, a partir de la temporada 2004-05 comenzamos campañas de anillamiento de becadas anuales para poder completar los datos tan valiosos que nos aportaban los cazadores colaboradores. A lo largo de las temporadas hemos conseguido anillar 1379 becadas, cuyas recuperaciones nos aportan información privilegiada sobre la becada en Navarra.

La Asociación de Becaderos de Navarra ha conseguido, por tanto, aglutinar y concienciar a los becaderos navarros sobre el importante trabajo que comenzamos.

Sin ellos nadie, absolutamente nadie, puede llevar a cabo un estudio riguroso y completo como el que la becada necesita. Así pues ofrecemos este importante capital al Departamento de Medio Ambiente para que Navarra sea pionera y ejemplo en todo el estado, de algo que algunos han intentado y no han conseguido hacer por no dar a los cazadores de a pie el papel protagonista que les corresponde.

La becada es un ave migratoria con un enorme área de distribución, pero con una enorme particularidad, que es, su fidelidad tanto al refugio de cría como al de invernada. Así pues, una becada que pasa su primer invierno en Navarra, volverá si sobrevive temporada tras temporada a su mismo refugio invernada.

Este comportamiento de fidelidad, demostrado a lo largo de los años mediante el anillamiento, nos puede llevar a entender y a gestionar esta especie migratoria como una especie sedentaria, ya que si gestionamos bien las becadas que pasan el invierno en Navarra manteniendo una óptima tasa de supervivencia, conseguiremos que esas becadas vuelvan a sus cuarteles de cría en el norte de Europa, se reproduzcan y una vez que saquen adelante a sus polluelos, vuelvan un años más a pasar el invierno a nuestros bosques.



CONCLUSIONES

1.- La becada (*Scolopax rusticola*) es una **ave migratoria** con una especial particularidad:

"su fidelidad al refugio de invernada"

El anillamiento y precisamente las recuperaciones nos demuestra esto de manera inefable. De las 322 becadas recuperadas con anilla el 87% se han recuperado en un radio de menos de 10 km de lugar de anillamiento. El resto de las becadas recuperadas (13%) han sido capturadas durante los períodos de migración a diferentes distancias en función del momento de sus viajes.

Esta fidelidad al refugio de invernada le confiere a la becada cierto estatus sedentario, aunque se trate de una especie migratoria. Por lo tanto, si establecemos políticas de gestión regionales eficaces conseguiremos una buena gestión global.

2.- La **población de becadas invernantes** en Navarra a lo largo de las últimas 18 temporadas se mantiene **estable o ligeramente al alza** como demuestran los datos aportados en este estudio. Índices de abundancia estables tanto en la fichas de capturas como en el anillamiento, así lo indican.

3.- Las campañas de perreo a lo largo de los años, apuntan a **mediados de marzo** como momento álgido de **migración prenupcial** donde las becadas inician su vuelta a los cuarteles de cría en el norte de Europa.

4.- En la actualidad y en base a su status poblacional, **no** son necesarios **cambios** en la **gestión cinegética** de la becada en Navarra.

5.- Es importantísimo seguir **obteniendo datos** temporada tras temporada con el fin de continuar evaluando el estatus poblacional de las becadas invernantes en Navarra, ya que, aunque en la actualidad se mantiene o estable o ligeramente al alza, esta situación puede cambiar y debemos estar preparados para tomar medidas eficaces cuanto antes. Para ello, es imprescindible contar con la colaboración de los cazadores y creemos que, en este caso en concreto, los becaderos navarros han sido y serán un ejemplo a seguir.

Asociación Becaderos de Navarra

C/ Benjamín de Tudela nº 10 Es. Izqda 2º B
31008 PAMPLONA (NAVARRA)
becaderosdenavarra@hotmail.com

